

---

### Produits transformés de bois

Les produits transformés de bois comprennent les industries qui utilisent des produits primaires de bois (bois d'œuvre et panneaux à base de bois) pour fabriquer des produits, comme les armoires de cuisine (20 pour cent de la production), les maisons préfabriquées (15 pour cent), les fenêtres (18 pour cent), les portes (14 pour cent), et les palettes et les boîtes de bois (7 pour cent). Il y a environ 1 900 producteurs situés dans tout le pays. On estime que le nombre d'emplois en 1986 était d'environ 32 000. L'industrie est concentrée dans le sud de l'Ontario (35 pour cent) et au Québec (25 pour cent), alors que la Colombie-Britannique représente encore 15 pour cent de la production. La plupart des usines sont situées à l'intérieur ou à proximité des centres urbains pour satisfaire les marchés locaux.

De nombreuses sociétés sont de taille petite à moyenne et ne sont pas intégrées avec les producteurs de bois primaires. La croissance de l'industrie dépend de l'activité très cyclique de la construction et de la rénovation domiciliaire. Quelques entreprises principales représentent une portion importante de la production qui, en 1986, s'élevait à environ trois milliards de dollars. En 1986, les exportations totalisaient 450 millions de dollars et les importations 233 millions de dollars.

La disparition des tarifs douaniers canadiens, qui varient entre neuf et 15 pour cent, augmentera la concurrence sur les marchés canadiens, bien que de nombreux producteurs plus petits, grâce à leur emplacement, seront bien placés pour desservir les marchés locaux. À cause de

leurs économies d'échelle plus faibles, certaines entreprises rencontreront des difficultés à faire concurrence à certains de leurs homologues américains plus grands, plus efficaces et ayant plus de capital. Il faudra restructurer et rationaliser dans certains cas pour faire concurrence dans les marchés intérieurs aussi bien que pour profiter de l'élimination des tarifs douaniers américains.

### Pâtes, papiers et industries connexes

Le Canada a plus de 140 usines intégrées et non intégrées de pâte à papier, ayant une capacité annuelle d'environ 24 millions de tonnes, soit environ 16 pour cent de la capacité mondiale. Ces usines emploient environ 78 000 personnes au total. Les expéditions de pâte commerciale à des clients étrangers représentent environ le tiers de la production totale canadienne de pâte à papier. Ces exportations sont principalement constituées de pâte Kraft blanchie destinée à la fabrication du papier. Les États-Unis achètent près de la moitié des exportations de pâtes; ils sont suivis par l'Europe, le Japon et les autres pays asiatiques.

L'ensemble des expéditions de pâte, de papier et de carton a atteint un montant record de 23 millions de tonnes en 1986, soit une augmentation de 7 pour cent par rapport à 1985. Ces chiffres indiquent une forte demande en Amérique du Nord, en Europe Occidentale et au Japon.